

Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15'50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Martes 14 Abril de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 37.

FANFARRIA.

¿Se acuerdan nuestros lectores de aquella fábula de Esopo, titulada *Mons parturiens*? Eso precisamente ha resultado de la carta que de Su Santidad tenía el gobierno en su poder para dar una lección á los obispos rebeldes y prohibirles á la vez que publicasen pastorales poniendo en evidencia á los ministros por ciertas declaraciones que éstos habían hecho en los cuerpos colegisladores.

La prensa toda se ha ocupado de dicho documento haciendo apreciaciones de los extremos que contiene y evidenciando de una manera clara y precisa la nueva plancha del gobierno con motivo de la publicación en la *Gaceta* del citado documento, que se halla completamente aderezado con consideraciones que el Gabinete hace de su cuenta, diciendo lo suyo y lo ageno.

Antes de entrar en el exámen del mismo, y para que nuestros lectores conozcan lo creemos, conveniente publicarlo.

Dice así:

«La pastoral del señor obispo de Plasencia, fechada á 23 de Enero del corriente año, en la que se estralimitó dicho prelado de su ministerio apostólico censurando públicamente los actos del gobierno del rey (Q. D. G.), cosa espresamente prohibida por la legislación del reino, llegando hasta dirigir irrespetuosas y trasparentes alusiones á las personas más elevadas, y á las instituciones fundamentales de la nación, no pudo ménos de ser objeto de inmediato exámen por parte de los ministros responsables de S. M., á quienes en especial incumbe amparar en todas sus esferas el orden público.

Hubiérase podido proceder sin demora á la adopción de aquellas severas medidas que, para remediar tales actos, consienten las regalías de la Corona, previsoramente dejadas á salvo por el artículo 44 del Concordato vigente; pero el gobierno de S. M. prefirió acudir ante todo, y con la reverencia debida, al Padre Santo, rogándole que, como cabeza suprema de la Iglesia, pusiera coto á estralimitaciones, que no es la única vez, por desgracia, que se hayan cometido en estos últimos tiempos, si bien no en tanto grado, evitando así conflictos, de otro modo irremediables, entre la Iglesia y el Estado.

No podía ser, ni ha sido defraudada, la natural esperanza que pusieron los ministros responsables de S. M. en la paternal benevolencia del Padre Santo hácia la corona de España, y en respuesta de un despacho de que dejó copia al embajador de S. M. cerca de la Santa Sede al Excmo. señor cardenal secretario de Estado, el Excmo. y Reverendísimo nuncio apostólico en estos reinos, ha dado conocimiento al gobierno de otro despacho cuyas cláusulas esenciales conviene hacer públicas.

No pudo menos de experimentar S. M. vivísima satisfacción al saber por documento de tan alto origen que antes de recibir queja alguna, y no bien tuvo conocimiento de los términos en que estaba la pastoral concebida, Su Santidad se dignó espontáneamente disponer que por su secretario de Estado se escribiese al prelado de Plasencia «llamándole la atención acerca de la forma poco serena en que estaba redactado su escrito, y respecto á algunas alusiones en él contenidas, las cuales eran capaces de imprimirle cierto carácter de manifestación política, y por tanto de turbar el curso de las amistosas relaciones, que atenta siempre á realizar los fines de la Iglesia, mantiene la Santa Sede con el rey católico, concluyendo, en suma, por recordarle las vivas exhortaciones que en pró de la concordia encerraba la encíclica *Cum multa*, dirigida en 8 de Diciembre de 1882 por el Padre Santo al episcopado español. Pero todavía entonces no poseía cabal noticia la Santa Sede de los motivos de agravio del gobierno de S. M. C.; porque no era fácil inducirlos del mero texto de la pastoral, no siendo bien conocidos en Roma aquellos hechos que hubieran servido de motivo para hallar en

aquel escrito las apreciaciones que se juzgan injuriosas, ó ignorándose, sobre todo, que el gobierno del rey había creído poder discernir, en los conceptos de la pastoral, los caracteres de una ofensa dirigida, no solo contra los ministros, sino también contra las sagradas personas de los católicos príncipes que ocupan el trono español.

Presentada después (y por medio del despacho de que el embajador de S. M. dejó copia al eminentísimo señor cardenal secretario de Estado), bajo un aspecto tan delicado la cuestión, la Santa Sede no ha vacilado un momento en declarar: que si en realidad las palabras del prelado de Plasencia hubieran sido escritas con la intención de inferir ofensas semejantes, no podría en esta parte dejar de reprobarlas altamente, porque al deber que tienen los obispos de inculcar la observancia de las leyes de la Iglesia y combatir las doctrinas perniciosas, va unido también el de respetar los poderes constituidos, y mantenerse estraños á los partidos que luchan en el campo político. Estas solemnes palabras, que todos los buenos católicos leerán con júbilo, no solo son feliz término de la correspondencia á que ha dado motivo la Pastoral, sino que dejan profundamente agradecido al gobierno de S. M. el rey por la bondad suma con que la Cabeza visible de la Iglesia ha acogido sus justas quejas, lisonjeándose además de que ha de servir este incidente para hacer todavía más íntimas y cordiales las relaciones, ya por fortuna tan estrechas, que entre las dos soberanas potestades existen. Y es de esperar también que por natural obediencia á los preceptos del Padre Santo, y conformándose, por otra parte, con los ejemplos nobilísimos de fidelidad á su monarca y de verdadero celo apostólico que constantemente ofrecen los prelados españoles, cesen de cometerse de hoy en adelante estralimitaciones que, no por ser pocas y aisladas, dejan de perjudicar igualmente al Estado que á la Iglesia.»

En primer lugar salta á la vista la falta de autorización que se nota en el citado documento, pues si bien aparece en el diario oficial del gobierno, carece de firma con que aquel debe ser autorizado. Pero esto es omisión de poca monta y no debemos pararnos en este pequeño detalle.

El gobierno declara y *La Epoca* afirma que es indudable que «la potestad civil tiene dentro de las Regalías medios expeditos para contener en el respeto á las leyes al alto y bajo clero.» Es muy chocante todo esto. Si el gobierno español, dentro de las leyes, tenía facultades para imponer un correctivo al obispo de Plasencia y á los demás prelados que le han puesto en evidencia, ¿por qué recurrió al Papa para hacerle callar y á fin de que le impusiese correctivo? Si ha delinquido el prelado como asegura, ha faltado abiertamente á su deber no denunciándole á los tribunales, ya porque disponía de facultades para ello y ya también porque las leyes lo preceptúan.

Pero la Corte Pontificia, avezada de antiguo á las argucias de la diplomacia, ha sabido esta vez, como siempre, usar un lenguaje especial y un tacto de verdadera sutileza con los que ha dado sin igual quiebro á este católico gobierno. Dice en la nota que reprueba la pastoral del obispo de Plasencia si las alusiones contenidas en esta iban dirigidas á los ministros. Pues qué; ¿ha dudado alguien de que efectivamente el prelado puso en un brete al gobierno por consecuencia de la pastoral á sus fieles?

Es una ridiculez inconcebible la publicación de la nota del Vaticano que no ha demostrado otra cosa mas que la contraproducente de la medida.

¡Pura fanfarronada!

INGLATERRA Y RUSIA.

Segun las ultimas noticias, el conflicto entre Inglaterra y Rusia parece inevitable, lo cual no quiere decir todavía que lo sea.

La prensa de ambas naciones usa un lenguaje violento y belicoso.

El *Times*, el diario más popular de Londres, dice que es preferible la guerra á aceptar las proposiciones de Rusia, que considera atentatorias al honor y á los intereses de Inglaterra.

El *Standard* recibido hoy afirma que las esperanzas de un arreglo amistoso y pacífico deben desaparecer.

«Mientras los ingleses, dice el importante periódico, hemos buscado la paz por la vía diplomática, los rusos han contestado con cláusulas ambiguas, y han espuesto sus pretensiones con la mano en la espada.»

Creemos que es tiempo ya de que el gobierno declare al pueblo inglés todo lo que concierne á tan importante asunto.

«Hasta ahora Inglaterra solo sabe por experiencia que toda la habilidad de sus embajadores y hombres de Estado ha sido insuficiente para alcanzar siquiera un acuerdo provisional de paz.»

«Lord Granville abrigaba el veemente deseo de hallar una solución favorable al honor y á los intereses de ambas naciones; pero, desgraciadamente, no ha podido admitir las increíbles exigencias de San Petersburgo.»

Tal es la autorizada opinión del *Standard*, que termina su extenso artículo diciendo:

«No hay duda, el gobierno del czar se ha convencido de que conseguirá sus propósitos dando el silencio por contestación á los clamores de Inglaterra. A partir de tal principio, no serian rusos, no serian realmente hombres, si abandonasen el fin que se han propuesto.»

La mejor prueba de que sostener la paz es ilusorio, es la actividad con que Inglaterra y Rusia se preparan para la guerra.

CHINERIAS.

Ignoro, al mismo tiempo que otras muchas cosas, como algunos escritores y tal cual comiquillo, si la palabra *chinerias* habrá sido incluida en el diccionario que fabricó la Academia.

Pero la propongo por sí sirve para calificar los actos de los chinos.

El Sr. Tchen-Fang-Liang, comandante general y jefe supremo de las obras defensivas de Woon-sung, en la entrada del puerto de Shanghai, ha dirigido á sus tropas la siguiente proclama ó nota de costas:

«Soldados, ó chinos ó pelones (según los llaman allí).

El que manifieste cobardía, será decapitado.

El que sirva de espía voluntaria ó distraídamente, será decapitado.

El que esparza rumores que infundan miedo á los valerosos peones ó á sus señoras, las peonzas, será decapitado.

El que hurte que es como si dijéramos en chino: «el que robe» y busque su salvación en la fuga, en caso de ser habido, será inmediatamente decapitado.

El que *farte* á una mujer, será decapitado.

Sufrirán penas corporales porque en China, según se ve, consideran la cabeza libre, es decir, no relacionada con el cuerpo los que cometan alguno de estos delitos:

Cumplir mal con sus deberes como militares.

Mostrar pereza.

Interpretar bárbara ó malamente las órdenes de sus superiores jerárquicos.

Retrasarse en la redacción de algún documento.

Embriagarse, aunque sea para cobrar ánimo.

Ausentarse de las filas sin permiso.
Jugar, ni en broma.»
Estas prevenciones revelan que el ejército chino se halla en situación lamentable.
Un mi amigo, que conoce la China casi mejor que yo la porcelana, me suministra datos curiosísimos de aquel imperio.
—La vida es difícil para los extranjeros—me decía.

—¿Están caros los comestibles?
—No; lo digo porque suelen acabar decapitados, no por el gobierno, que es culto, aunque sin comparación con los nuestros, sino por aficionados que no faltan en el país.

Refiriéndose á las casas y á la población en general, añadía para ilustrarme:
—Las calles están muy sucias, y en algunas ciudades son paralelas; así es que si entra usted en una calle no encuentra la inmediata

—¿Qué rareza!—exclamé asombrado.
—La mujer en aquel país vive mal, no son admitidas en las carreras del Estado, exceptuando la del matrimonio, aunque chino.

Luego decía mi amigo, imitando el más humilde libro de nociones de geografía:

—La religión dominante es la de Buda-Pest.
También esto me asombró al pronto.

Con semejantes nociones, en cuatro días me puso tan al corriente de China, que la conozco lo mismo que si la hubiera visto en sueños.

Con motivo de la guerra entre Francia y el Tonkin he visto en algunos periódicos franceses lo suficiente para completar mis conocimientos referentes al país de las coletas.

Es el país verdaderamente taurino.
«Los chinos escriben de derecha á izquierda—dice uno.—Así es que leen al revés que nosotros y hablan al revés.

Conservan libros y fotografías y otros artículos del siglo XX antes de Jesucristo.»

Esto lo dice otro cronista espontáneo.

«Las ceremonias matrimoniales son muy raras—explica otro.—El novio lleva en brazos á su novia desde el hogar doméstico al templo. Allí los brahmas funcionan, esto es, braman y examinan á la chica.

Si la encuentran instruida en los deberes de la perfecta casada, se la devuelven al novio; si nó, se quedan con ella para dedicarla al servicio doméstico.»

Un periódico francés describe á Pekin como á l'Andalousie.

Hay alguno que asegura haber tenido en las manos el original en cuartillas de una novela naturalista de Buda.

Para llegar al conocimiento de cualquier país no hay como varios periódicos de París.

Uno de ellos dice que Brahma estudió en la Sorbonne.—E. de P.

PRENSA.

Recorte de *La Iberia*:
«Ahora como en Enero de 1884 Pidal aborrece cordialmente á Romero; éste á Silvela; Silvela á los dos; Cos-Gayon á Quesada; Elduayen á Antequera, y Cánovas á todos.

Este gobierno es algo así como una sociedad comanditaria de crédito ilimitado, que subsiste á duras penas mientras el filón no se agote, pero que se declarará en quiebra en cuanto la explotación haya concluido.»

No, en quiebra es difícil, porque ellos no se entregan ni rinden cuentas.

Lo que es probable es que les ataque el cólera. Ya sienten la premonición.

Dice *El Liberal*:
«Toda la prensa no ministerial, á excepción de *El Día*, conviene en que con el artículo de recortes vaticanos enjaretado anteayer en la *Gaceta* para sacar al gobierno del atolladero en que le han colocado algunos prelados, se ha querido dar un *timó* al público.

Pero resulta tan mal hecho el rollo de perdigones cancellerescos, que el más inesperto *guripa*, se avergonzaría de haber procedido tan torpemente.»

Verdad que sí; pero aún cuando al gobierno le haya salido el tiro por la culata puede darse por satisfecho.

Cierto es que el Sr. Cánovas del Castillo puede decir aquello de

¡Oh duro consonante...!

Leemos en *La Correspondencia de España*:
«Ayer celebró una sesión la Diputación provincial de Madrid, bajo la presidencia del conde de la Romera, para tratar cuestiones de Hacienda. Asistieron 26 diputados.»

Y añade *El Barcelonés*:
«Muy pocos diputados han asistido, y es extraño, porque en cuestiones de Hacienda el señor conde de la Romera no es rana.»

Diganlo sino el *New-York Herald* y los dos mil duros por la agencia...

De un diario catalán:
«Leemos en *El Liberal*:
El señor Sagasta brindó en el banquete de anteanoche por el señor Martos.
El señor Martos brindó en el banquete de anoche por el señor Sagasta.
Se brindan uno á otro el toro conservador.
¡Que lo maten! ¡Que lo maten!
Es tarde ¡para esa suerte.
El toro no puede recibir ya más que la puntilla.»
Se han engañado Vds. Al toro se le han echado ya los lazos para sacarle del redondel.
Su entierro se está rezando por los obispos.

NOTICIAS GENERALES.

Desde el 15 del actual, la Compañía del ferrocarril del Norte expenderá billetes para verificar viajes circulares por España, cuya duración será de 60 días, recorriéndose en este tiempo, 4.179 kilómetros.

El plazo concedido á cada itinerario empezará á contarse desde la fecha en que comience á usarse el billete y no desde el día de la venta, para lo cual, al emprender su viaje el interesado, cuidará de presentar su billete en la estación de entrada, donde se sellará y se le inscribirá la fecha en que empieza y la en que concluye.

Espirado el indicado plazo, el billete será retirado de manos del viajero, aun cuando este no hubiese recorrido todo el trayecto á que el billete le dá derecho.

Estos billetes son valederos para viajar en todos los trenes que lleven coches de la clase correspondiente á aquellos.

La cabeza de Olivier-Pain, el periodista francés que se halla con el Mahdi, ha sido puesta á precio por los ingleses en un documento que lleva la fecha de 16 de Marzo de 1885 y está firmado por el capitán G. F. Wilson.

Dice así:
«Recompensa de 50 libras.
Se ofrece esta recompensa al que entregue á Olivier-Pain y sus papeles, muerto ó vivo. Salio de Debbeh en un camello el 13 de Marzo de 1885. Hé aqui sus señas: tez blanca, cabello y barba rubios, estatura cinco piés y siete pulgadas, ojos azules, talle esbelto, labios delgados, fisonomía dura, reservado en su lenguaje y maneras. La expresión de sus ojos azules es característica.»

El azúcar ordinario que se exporta de Bengala (India) se extrae generalmente de las palmeras de dátiles, cuyo cultivo dice un periódico inglés, ha aumentado mucho en aquella provincia durante los años últimos.

Los árboles se plantan en hileras á distancias determinadas, no para recoger el fruto como en Arabia, sino para extraer azúcar de los árboles. La palmera de dátiles comienza á dar fruto á los siete años, y su producción aumenta hasta los veinte, cesando de producir por completo á los cuarenta años. El método para que dé cada árbol mayor rendimiento, consiste en practicar incisiones en el tronco y colocar tientos de barro en cada una de ellas. Esta operación la hacen generalmente en Octubre y recogen los tientos en Noviembre. El jugo se hierva y se clarifica para obtener azúcar. Asegúrase que es un cultivo muy provechoso.

Hungria prepara en estos momentos una obra muy importante, no solo para esta nación, sino para toda Europa, y es la Exposición Nacional en Buda-Pest, cuya solemne apertura se hará el 2 de Mayo por el Emperador-Rey Francisco José, asistido del príncipe heredero Rodolfo, y de los archiduques de la casa imperial y real.

Hungria, poco conocida de sus amigos y desconocida de sus adversarios, mostrará en esta exhibición el desenvolvimiento actual de su industria y su agricultura, así como el progreso llevado á cabo por esta nación en el arte y la ciencia.

La imaginación de los yankees siempre fecunda, acaba de dar una prueba de su inventiva comercial.

Una casa de Nueva-York ha puesto á la venta unas camisas especiales y hasta ahora desconocidas.

Las camisas son de papel y las pecheras tienen seis hojas superpuestas que pueden quitarse sucesivamente como las hojas de un calendario.

De este modo, dice el inventor, con una sola camisa puede llevarse seis días pechera limpia ó

cambiar dos veces al día, á gusto del consumidor.

NOTICIAS LOCALES.

El peatón encargado de la conducción de la correspondencia á Piles, lleva esta en un saco y por consiguiente expuesta á algun extravío; bueno sería que por quien corresponda se mandase construir una carterá que, además de ser más decente, ofreciera más seguridad.

Aunque han cesado las lluvias, el tiempo continúa vario y desagradable, así es que la gente ha estado algo retraída en el día de ayer para salir á merendar la *mona*.

Sr. Alcalde: ¿no hay medio de evitar que en los días festivos jueguen á la pelota en las calles de la ciudad? Y hacemos esta pregunta porque son tantos los chiquillos que se entretienen con este juego, que es peligroso transitar por la vía pública, sin exponerse á que de un pelotazo le hagan á uno comprender que las ordenanzas no se hicieron para este caso.

Decididamente le ocurre algo grave al alcalde de Oliva; está nuestro hombre muy soliviantado y y asegurando lleno de pena que la vara se le escapa de las manos. No nos extraña que esto le suceda porque la lógica que al fin se impone siempre hacia prevenir su desgraciado fin. A fé que si por las elecciones últimas hubiese sabido con qué ingratitud había de pagársele, su rompimiento con el Sr. Ruiz Capdepon, hubiera seguido aparentando á este una amistad capaz de desafiar las mayores pruebas.

La reciente crecida del río Serpis, ha impedido dar comienzo á las obras de fundación del puente, pero estamos seguros de que apenas bajen algo el nivel de las aguas, se emprenderán con toda actividad.

El trozo de calle que hay desde la expuerta de Valencia y las cuadras del antiguo tram-vía, está en el estado más lamentable, y rogamos á quien corresponda que se proceda á su recomposición, que después de todo es cosa de poca monta.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. Santa Basilisa y Anastasia mártires.

La misa y oficio divino, son de San Fustino, filósofo, mártir; rito doble color blanco; haciendo conmemoración de la octava de San Vicente.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA

Madrid 11 de Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.
Puede sintetizarse gráficamente lo ocurrido en la famosa nota pontificia recordando y aplicando al caso el famoso cuento de la coraza.

Erased un aficionado á representar dramas y comedias en un teatro casero que nunca lograba ver cumplido su deseo de que le repartieran un papel de importancia.

Por fin, un día se colmaron sus ambiciones. La sociedad á la que pertenecía *echaba* un drama de capa y espada, en el que nuestro héroe hacia de *guerrero*.

Entusiasmado con su misión, presentóse en casa del insigne actor Julián Romea, con una tarjeta de recomendación.

—Señor Romea—le dijo—vengo á solicitar de usted un gran favor, que le agradeceré eternamente.

—Vd. dirá.

—Voy á hacer de guerrero en un drama que *echamos* esta noche en casa de la señora de X, y desearia que para ejecutar mi parte con toda propiedad y corrección se dignase Vd. prestarme la magnífica coraza que posee.

—No tengo ningun inconveniente y celebraré que Vd. se luzca. Voy á mandar un criado enseñado con ella á su casa de Vd.

—Esta es mi tarjeta. Agradecería á Vd. también

Que se sirviese honrar la función con su presencia. Ahí le dejó una invitación.

—Mañana precisamente no trabajo—dijo Romea ya picado por la curiosidad—y es posible que me dé una vueltecilla por allí.

Y dicho y hecho.

El joven guerrero tuvo su coraza y Julián Romea se hallaba en una silla de la sala, antes de levantarse el telón en el teatro familiar de la señora de X.

Concluyó el primer acto y el guerrero no pareció.

—Saldrá en el segundo acto—dijo para sí Romea.

Pero en el segundo no salió tampoco.

Terminó el drama y nada; el de la coraza sin salir.

El famoso actor se escamó, sospechando si había sido víctima de una estafa. La coraza era de gran valor.

Sin aguardar más tiempo se dirigió al escenario y buscó al joven. Enseguida se encontró con él, vestido de arriba abajo de guerrero y con la coraza, por supuesto, respirando satisfacción y orgullo.

—Joven, exclamó asombrado y vacilando lo que iba á decir Julián Romea—dónde ha estado Vd. que no le he visto salir á escena en toda la noche? ¿qué papel era el de Vd?

—Ah! señor Romea, que satisfecho estoy! Yo era el que dió el alerta entre bastidores en el segundo acto!

El gobierno se ha encargado una coraza á Roma con objeto de parar los tajos y mandobles de los obispos.

Y se ha puesto su coraza, vestido de guerrero, para dar el alerta, ó la nota, entre bastidores.

Así es que ni en el teatro de la señora de X. se pudo averiguar por el público quién era el que había dado el alerta, ni en esta comedia conservadora se sabe quién ha amasado ese extraño artículo anónimo que ha publicado *La Gaceta* y que deja las cosas... lo mismo que estaban.

Buena prueba de ello es el anuncio que plenamente se confirma de que los obispos de Teruel y Seo de Urgel preparan sendas pastorales, ó episto-

las episcopales simplemente, continuando la obra de los demás prelados discrepantes de las hipótesis mestizas del señor ministro de Fomento.

Fuera de este asunto que absorbe por completo la atención de los políticos y de la prensa, no hay nada de que hablar en cuanto á la cosa pública se refiere.

Lo único que también ocupa algo la atención es la insistencia con que en algunos círculos se sigue afirmando que la crisis parcial se precipitará por la inevitable salida del ministro de Ultramar.

La prensa ha roto el secreto, confirmando una noticia que di en una de mis últimas cartas con el laconismo que la discreción me imponía, revelando que el eminente hombre público que contraerá en breve matrimonio, no es otro que el insigne orador D. Cristino Martos. Ya que nada me lo veda, puedo añadir que la que está llamada á compartir en adelante tan gloriosa vida, es una tan virtuosa como modesta dama, viuda de un promotor fiscal que fué de Filipinas.

L.

TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

INGLATERRA.

Londres 10.—Es vivamente comentado el irrespetuoso manifiesto que el diputado irlandés Parnell ha dirigido á los habitantes de Irlanda, con motivo del viaje del príncipe de Gales á aquella isla. Entre otras cosas, dice que el príncipe se ha convertido en un agente electoral del gobierno. Esto no obstante, y de que los dinamiteros se agitan mucho allí, tanto el príncipe como la princesa continúan recorriendo las calles de Dublin, incluso las menos céntricas, sin escolta alguna.

Esta madrugada se han recibido graves noticias del Canadá. Un despacho de Ottawa, dice que el residente canadiense de Battefort, telegrafía que los indios le bloquean por completo. Añade que los indios asesinaron en Froglake á dos funcionarios ingleses, dos sacerdotes, y otros cuatro blancos.

permite suponer que no ha de constituir el órgano últimamente descrito, un estado teratológico del thalo.

Como queda espuesto, el determinismo de la aparición de estas formas no está todavía determinado. En los medios líquidos aparecen constantemente cuando la semilla deriva del núcleo opaco de una colonia joven ó del embrollo de filamentos que constituyen el depósito blanco que se observa en el vértice del cono de un tubo de gelatina que date de pocos días. No se olvide que para éste como para el caso del esporo, conviene prolongar tan solo la incubación á 37°, el tiempo justo para obtener la pérdida de transparencia del medio; yendo más allá se esquilma éste rápidamente, y en vano esperaríamos la aparición de tan extrañas modificaciones.

Para la evolución de esta forma, igual que para la del esporo, es indiferente la reacción del medio; pues, aunque raras veces, la hemos observado en los spirillum nacidos en gelatina, y eso que esta sustancia, a diferencia de lo que le sucede al caldo, no se acidifica. Solo el thalo exige para su desenvolvimiento un medio alcalino ó neutro.

Todas las observaciones apuntadas deben efectuarse simplemente colocando una gota de cultivo entre las dos láminas, cubre porta-objetos, y sin disociación y coloración previas.

Habiendo ensayado la acción que varias sustancias ejercen en el desarrollo de este fito-parásito, hemos aprendido que la mayor parte de los alcaloides introducidos en el medio de cultivo á dosis relativamente tóxicas para el hombre, no solo no se oponen á la vegetación, sino que por el contrario la favorecen marcadamente: entre las referidas sustancias, la calabarina parece dotada de propiedades especiales, que contribuyen al parecer, á la evolución del esporo. Este alcaloide de disoluciones llenas de esferillas de distintos tamaños parecidas á las esferas de grasa de la leche y fáciles de confundir con esporos en vias de evolución; de otro lado hay que advertir también, que si la semilla sembrada en un medio que contenga esta sustancia, no contiene esporos vigorosos, será difícil evidenciar las referidas propiedades, pues de otro lado cuando aparezcan los de nueva formación, ya aquellas pueden haber quedado estinguídas: tal vez utilizadas para el crecimiento del thalo. Consignemos también aquí que no todas las calabarinas dan estos resultados, pues han sido negativos en dos de distinta procedencia últimamente ensayadas, lo cual contribuye poderosamente á mermar la importancia que á esto quisimos conceder.

ACCIÓN PATÓGENA EN LOS CONEJOS DE INDIAS.

Si de las deyecciones de un colérico se toma semilla de comá bacillus, y después de obligarla á colonizar sobre placa por el procedimiento del

El residente pide refuerzos con urgencia. Dícese que la insurrección contra la dominación inglesa hace progreso.

El *Daily News* dice que á pesar del carácter tranquilizador de las últimas comunicaciones del gobierno de San Petersburgo, el gobierno inglés ha resuelto continuar los preparativos de guerra, esperando la respuesta de Rusia á las explicaciones que le ha pedido el conde de Granville, ministro de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña. Añade que como para esto es preciso antes que el gobierno ruso reciba las explicaciones que ha pedido el general Komaron, que se encuentra distante del telégrafo, no se podrá recibir la respuesta hasta dentro de quince días por lo menos.

ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 14, 2'30 tarde.

Se han impuesto en Argelia tres días de cuarentena a todas las procedencias de España.

Madrid 14, 2'50 tarde.

Se acentúan las tendencias pacíficas entre Rusia é Inglaterra.

La salud pública en la Península es satisfactoria.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

FOLLETIN

2

EL MICROBIO DEL COLERA.

SU MORFOGENIA, ACCION PATÓGENA Y PROFILÁCTICA, por J. Ferrán.

(Continuación).

MORFOGENIA.

El segundo órgano que como queda espuesto, deriva también del spirillum ó filamento, se halla caracterizado por una dilatación discoidea ó esférica adherida al mismo, y cuya magnitud puede llegar á ser mucho mayor que la de un bematites.

En algunos cultivos líquidos, sin saber por qué causa, abundan mucho estas formas, al paso que escasean en otros. Con los progresos de la evolución se origina en el referido órgano un periplasma trasparente, como si fuera una esfera de cristal; dentro de esta especie de quiste, se encoge el protoplasma primitivo, dejando una vacuola, que comprende á veces casi toda la cavidad: el protoplasma. En algunos ejemplares, es asiento de un trabajo de segmentación mas ó menos acentuado que vá hasta su trasformación en dos ó tres masas casi esféricas y también en verdaderos granulos. La porción vacía de esta esfera pasa fácilmente desapercibida, no fijando mucho la atención y cuando el objetivo deja de reunir excelentes condiciones. Sus relaciones con el thalo hacen que el conjunto tome á veces el aspecto de un compás de ramas espiroideas; y su adhesión al mismo es tan floja, que en las preparaciones solas va comúnmente suelta.

Un mismo thalo puede tener dos ó más de estos órganos, y á veces en la base de uno nace otro más pequeño.

A causa de la inevitable rotura del periplasma y de su desprendimiento no menos fácil del thalo, es casi imposible conservar esta forma en preparación teñida y colorada.

Una sola vez hemos presenciado clara y distintamente la rotura espontánea de esta envolvente esférica, causándonos sorpresa vivísima su disolución instantánea en el medio, al paso que su contenido permaneció en el mismo. Tal es, en resumen, la evolución final de este apéndice esférico del spirillum, que á diferencia del otro nunca pierde su transparencia y tersura, y que jamás ni él ni las masas de protoplasma que contiene dan origen á filamento spirigeno.

¿Representará esto acaso el papel de órgano masculino en la reproducción de este singular thalofita? Sea lo que fuere, esta especie de dualismo morfológico tan constante en todos los cultivos,

doctor Koch, se trasportan gérmenes de una colonia á un medio líquido compuesto de

Caldo ligeramente alcalino según fórmula Pierre Miguel. 50 cc.

Gelatina. 1 gramos,

y este líquido sembrado se somete á incubación á 37°, el tiempo necesario para obtener su enturbiamiento, obtiéndose un cultivo dotado de virulencia tal, que á pesar de la enorme resistencia de los conejos de Indias á esta causa patogénica, puede á la dosis de 2 cc, en inyección hipodérmica, producir la muerte rápida de los pequeños individuos.

Una cantidad doble les es rápida y necesariamente mortal, determinando una perfrigeración que se aparta 6 y 7 grados de la temperatura ordinaria. Siendo esta de 40°, en los conejos aplicando el termómetro á 4 centímetros de profundidad en el recto: la perfrigeración va acompañada de cianosis, quejidos espontáneos y movimientos convulsivos, horripilaciones, anuria más ó menos pronunciada, encogimiento del cuerpo, pelo erizado y mirada triste y apagada; á veces acompaña á la agonía la espulsión de un jugo verdoso por la boca y de algunas gotas de un moco trasparente por el ano. En el sitio de las inyecciones sobreviene un infarto duro caliente y muy doloroso acompañado de hipertermia muy pronunciada; este flegmasia puede propagarse á los órganos del vientre, y sus alteraciones son tanto menos intensas cuanto más fulgurantes fueron los síntomas generales.

Este proceso local conduce á veces á la formación de una escara, seguida de una úlcera, que sana espontáneamente. Jamás este microfito determina formación de pus, ni ninguno de los procesos sépticos conocidos.

La sangre tomada en vida, aún en sitio distante del de la inyección, dá, sembrada en caldo, el microbio típico capaz de determinar, en serie indefinida, los mismos fenómenos que se acaban de describir.

Si un cultivo dotado de su máxima virulencia, se filtra á través de una bujía de Chamberland, cegada por el uso, bajo la presión de una atmósfera y se inyecta á la dosis masiva de 12 cc., determina solo una molestia pasajera. El líquido de este modo filtrado, se muestra estéril si se le siembra en caldo. Si, en vez de una candela usada, se emplea una nueva, los gérmenes le atraviesan, según se comprueba por el cultivo; con todo, son tan escasos en número, que no aumentan la toxicidad del caldo, según lo demuestra el resultado nulo de una inyección masiva.

El estudio microscópico del humor que trasuda de los cortes practicados en el sitio infartado de la inyección, revela las siguientes particularidades:

(Se Continuará.)

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO y ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES DE JOSÉ FERRER MERÍ

Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,

GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la escelente y sólida calidad de los géneros.

Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

7, DRAPERIA 7,
GANDIA.

PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.

La humanidad confía en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese *azote terrible* mas que de preservativos.

Los de *más efecto* hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales botella el Valdepeñas.
5 » » Macón.
8 » » Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una
GRAN colección de

FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

D. JOSÉ RAUSELL

GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle de la Alhóndiga, núm. 3,
GANDIA.

Ramon Perez, dueño de este acreditado establecimiento, con el objeto de que su numerosa clientela pueda hallar en el mismo todo lo perteneciente al ramo de Ultramarinos, acaba de recibir un buen surtido de conservas vegetales y pescados, bacalao de Escocia, quesos, chorizos de Candelario, galletas de varias clases y legítimo salchichón de Vich.

También hallarán en el mismo un buen surtido de guantes de hilo y cabritilla de color y negros, para señora, caballero y niñas, haciendo presente al público que los precios serán los mismos que en la capital.

Y como de costumbre, ha recibido una gran remesa de licores extrafinos.

CÓLERA.

BLIXIB PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 461. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad

DON JOSE SANZ ESCOLANO

Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

SALVADOR CODONE

Prado de Valencia

GANDIA.

BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devosa de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.